

nach meiner Decke zu strecken, wird mir doch wohl vergönnt sein? Überlege Er sich, was ich Ihm gesagt habe. Bis nächsten Montag erwarte ich Seine Erklärung. Adieu!"

Kommaß faßte seine Geige beim Halse und schwang sie drohend dem Tanzmeister nach.

"Dich frißt der Geiz noch bei lebendigem Leibe auf," sprach er knirschend, doch jenem unhörbar.

### Fünftes Kapitel.

#### Die Spardreier.

Berthas Verletzungen waren in der Heilung begriffen und darum ihr kindlich froher Sinn zurückgekehrt.

"Sehen Sie doch, Vater," sprach sie, indem sie die kleine Hermine vorzeigte, „welch ein allerliebste Püppchen das ist! Hermine heißt sie und ist bei der Frau Scheibe auf die Ziehe gegeben worden. Ich möchte sie gleich ganz hier behalten. Drüben bekommen die Kinder immer die Schwämmchen, die Krämpfe, blasse Gesichter, dicke Bäuche und krumme Beine, ja wohl gar ein krummes Rückgrat und hohe Hüften, wie die arme Dorthel.“

„Das macht“, versetzte Rinne, „der Mangel an frischer, gesunder Luft, an Reinlichkeit und Aufsicht, dann die heillosen Zulpe und das unmäßige Grüestopfen. Es ist wahre Sünde, daß man die armen, schuldlosen Kinderchen von solchen Leuten erziehen läßt, die nichts von einer richtigen Erziehung verstehen und nur um schnöden Gewinnes willen sich dieser Mühe unterziehen.“